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CONSEJO ACADÉMICO DEL DOCTORADO EN AMBIENTE E INGENIERÍA SUSTENTABLE 
ACTA No. 08 
12/09/2023 

Proceso: Doctorado institucional 

Unidad Académica y/o Administrativa: Decanatura de la Facultad del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 

Hora de Inicio: 
10:00 am 

Motivo y/o Evento: Reunión Doctorado en Ambiente e Ingeniería Sustentable 
Hora de finalización: 
11:30 am 

Lugar: Plataforma virtual: Microsoft Teams 
Fecha: 
12/09/2023 

Participantes 

Nombre Cargo 

Wilmar Darío Fernández Gómez Coordinador doctorado 

Yolanda Teresa Hernández Peña Docente 

William Manuel Mora Penagos Docente 

Julio Eduardo Beltrán Vargas Docente 

Alejandra Paola Tirado León CPS-Posgrados 

 

Elaboró: Alejandra Paola Tirado León, Profesional CPS, Asistente del Doctorado en Ambiente e Ingeniería 
Sustentable 

OBJETIVO: 

Socializar los avances alcanzados hasta la fecha relacionados con la conformación del Doctorado en Ambiente e 

Ingeniería Sustentable y determinar actividades a realizar junto con los responsables de su ejecución 

ORDEN DEL DÍA: 

1. Revisión de convocatorias 

2. Compromisos para admisiones 

DESARROLLO: 

Siendo las 10:00 am del día 12 de septiembre de 2023, se da inicio a la reunión del comité del Doctorado 

institucional de la Facultad del Medio Ambiente y Recursos Naturales. La reunión se realiza de manera virtual 

por medio de la plataforma Microsoft Teams. 
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1. Revisión de convocatorias 

La reunión inicia con la intervención del profesor Wilmar Fernández quien informa a los docentes que desde la 

Coordinación del doctorado se envió un listado de posibles convocatorias que están ofreciendo MinCiencias y 

otras agencias de cooperación para la investigación. Esto, con el fin de empezar a plantear proyectos desde los 

grupos de investigación para patrocinar estudiantes que van a cursar el doctorado. El docente resalta que se 

consultó a la Vicerrectoría sobre el proceso de obtención del código SNIES para el doctorado, sin embargo, dicha 

dependencia afirma que aún no se cuenta con el mismo, por lo que no se puede dar inicio a la difusión del 

programa.  

La profesora Yolanda Hernández interviene manifestando que revisó una convocatoria que le interesó para el 

doctorado, la cual se asocia a la solución de problemas de productividad que impiden la soberanía alimentaria y 

la construcción de paz en las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras, con un presupuesto 

de $1.600. 000.oo M/Cte., y la cual tiene fecha de cierre el día 27 de octubre. El profesor Wilmar Fernández 

afirma que es necesario leer los términos de referencia para saber que grupos de investigación podrían 

participar.  

El profesor comparte los términos de referencia, se realiza una revisión entre todos los docentes sobre los 

mismos. El profesor Wilmar Fernández afirma que, según los términos de referencia, es necesario realizar una 

asociación con los consejos comunitarios u organizaciones de comunidades negras. La profesora Yolanda 

Hernández dice que le interesa el tema por lo simbólico del territorio, también por la temática de seguridad 

alimentaria y políticas públicas. Manifiesta que, aunque no se participe en la convocatoria, es importante 

empezar a tener una base sobre la cual ir trabajando.  

El profesor Wilmar Fernández continúa leyendo los términos de referencia, afirma que allí se busca la 

incorporación de tecnología, creación, generación y adaptación de la misma, en lo cual no hay avance desde los 

grupos de investigación. También se menciona la temática de turismo sostenible, la sostenibilidad social y la 

biodiversidad, la profesora Yolanda Hernández afirma que desde las maestrías se han trabajado dichas 

temáticas. El profesor Julio Beltrán afirma que desde la Maestría en Desarrollo Sustentable y Gestión Ambiental 

se han realizado 6 o 7 proyectos de investigación con publicaciones en la temática de turismo sostenible, 

algunas en Cuadernos de Geografía sobre modelos de sustentabilidad de turismo en el Parque Tayrona.  

La profesora Yolanda Hernández resalta que se menciona el reconocimiento y protección de saberes locales 

comunitarios. El profesor Julio Beltrán afirma que el profesor William Mora dirigió un trabajo asociado a 

educación ambiental y turismo sostenible. El profesor William Mora manifiesta que se trata de proyectos de 

temas turísticos asociados al campo forestal. El profesor Wilmar Fernández afirma que hay temas interesantes 

por lo que habría que ir considerando que grupos de investigación podrían participar. La profesora Yolanda 

Hernández afirma que dicha propuesta incluye temáticas adicionales como cambio climático, tecnologías 

apropiadas, apropiación social de conocimientos y saberes tradicionales, de allí podría hacerse un proyecto 

sombrilla.  
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El profesor Wilmar Fernández muestra los ítems del documento para presentarse, allí se encuentra la 

conformación del equipo de investigación, los antecedentes, resumen, planteamiento del problema, la 

justificación, estado del arte, objetivos, la metodología, los resultados esperados, el presupuesto y la descripción 

del carácter novedoso del proyecto. El profesor afirma que hay que evaluar cuál es el problema que se va a 

resolver en función de las necesidades que hay, aunque el docente considera que debe estar la comunidad 

como actor importante. Se encuentra que la convocatoria beneficia a 8 proyectos con 200 millones de pesos 

cada uno, lo que se considera que apenas podría cobijar el primer año de un estudiante de doctorado.  La 

profesora Yolanda considera que en esta convocatoria podrían participar los grupos de investigación INDESOS y 

los grupos de investigación en donde se encuentra el profesor William Mora DIDAQUIM y ALTERNACIENCIAS, 

ambos en categoría A1.  

El profesor Wilmar Fernández propone que dichos grupos de investigación realicen reuniones en dónde 

determinen si pueden o no participar de la convocatoria, adicionalmente, tener en cuenta la asociación con 

comunidades y los departamentos que pueden aplicar. El profesor Julio Beltrán afirma que podría buscarse 

vínculos con William Klinger en el Instituto de Investigaciones del Chocó. El profesor Wilmar Fernández se 

compromete a informar de la iniciativa a los directores de los grupos de investigación. Adicionalmente, se realiza 

la revisión de las convocatorias remitidas desde la coordinación del doctorado, allí se encuentran distintas 

posibilidades desde MinCiencias y la Unión Europea, se seleccionan algunas convocatorias que serían de interés 

para presentarse en alianza con otras universidades.  

 Compromisos para admisiones 

El profesor Wilmar Fernández informa que ya se está creando la página web del doctorado, para la próxima 

reunión de mostrará un borrador de la misma, queda pendiente que con el código SNIES se pueda lanzar 

oficialmente. Por otra parte, el profesor informa que, en conjunto con el profesor César Polanco, se está 

redactando un oficio dirigido a Rectoría solicitando recursos para apoyar a los estudiantes del doctorado 

durante un año.  

El profesor Julio Beltrán pregunta si una alternativa ante dicha solicitud de recursos podría ser un estímulo de 

becas en las matrículas, cómo por ejemplo apoyar el 50% de la matrícula del estudiante. El profesor Wilmar 

Fernández afirma que también existe la intención de solicitar a la decanatura que los estudiantes puedan 

trabajar como docentes de medio tiempo ocasional en la Universidad. El oficio propuesto por el profesor Wilmar 

Fernández y el profesor César Polanco es leído en la reunión, se precisa que va a ser revisado y enviado a los 

docentes para su aprobación.  

Siendo las 11:30 am del 12 de septiembre de 2023, se da por terminada la reunión del Comité del Doctorado en 

Ambiente e Ingeniería Sustentable.  
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La presente acta es aprobada en la Sesión No. 08 del 12 de septiembre de 2023. 

 

 

 

Dr. Wilmar Darío Fernández Gómez 

Coordinador  

Doctorado En Ambiente e Ingeniería Sustentable 

Presidente 

 

COMPROMISOS 

Actividad/Tarea Líder/Responsable Fecha de Cumplimiento 

Revisión de convocatorias de Min Ciencias y la 
Unión Europea 

 
Todos los docentes 

Avances 19 de septiembre 
de 2023 

Revisión y envío de oficio solicitando presupuesto 
a la Rectoría 

Coordinación DAIS 19 de septiembre de 2023 

 


